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　　MBA是对学生综合能力的培养，MBA学生的领导力、问题解决能力都能对企业盈利做出
直接贡献

香港中文大学商学院陈家

　　对于职场年轻人来说，MBA似乎是重返校园、重启职业道
路的一把金钥匙。然而，随着各类MBA、EMBA项目的泛滥，人们
逐渐对MBA的含金量产生了担忧。阿里巴巴集团主席马云就曾多
次公开散布“MBA无用论”，他反对员工攻读MBA已是业内公认的事
实。

　　此外，据报道，中共中央2014年7月下发通知，严禁党政机
关、国有企业、事业单位的领导干部参加高收费的培训项目，其
中包括EMBA、总裁培训班、高级领导人员研讨会、研修班等。已
经参加的必须立刻退出。

　　针对上述MBA领域的热点话题，财新记者近日专访了香港中文大学商学院新任院长陈家
乐教授，他认为，MBA是对学生综合能力的培养，MBA学生的领导力、问题解决能力都能对
企业盈利做出直接贡献。此外，陈家乐教授表示香港中文大学商学院并没有受到中央有关通
知的影响。

　　记者：记者：为什么很多公司需要招聘MBA学生？他们希望这些MBA学生给公司带来哪些价
值？MBA能够给学生提供的最核心的竞争力是什么？

　　陈家乐：陈家乐：我不同意MBA无用论。MBA学生具有广泛的知识体系，不仅有商业的知识，而
且要了解全球经济，社会的发展等。同时，MBA学生具有专业技能，包括如何与人合作沟
通，如何锻炼领导力等。尽管上述技能人们也能从工作中学到，但MBA能够在一两年时间
里，给他们很多具体案例，让学生们组成团队实战处理问题，此外也去企业实习，从而具备
为企业带来最大盈利的能力。

　　社会责任也是MBA学生能够带给企业的价值之一，MBA学生会更注重从全社会的角度考
虑问题。

　　记者：记者：2014年7月，内地出台新规，严禁领导干部参加高收费的培训项目，其中也包括
EMBA、总裁班等，这对你们的影响大不大？

　　陈家乐：陈家乐：我们有EMBA中文班，每年收50个学生，生源都来自内地，主要以私人企业
家为主，很少有政府和国企人员，因此这条规定对我们的影响不是很大。

　　尽管EMBA是社交的重要平台，但这不是唯一目的。我们在录取学生的时候，希望学生
能够认真研究学术。在申请的时候，我们也要求学生阐述其申请目的，如果只是来搞关系的
肯定不行。

　　记者：记者：如何打破商学院同质化竞争的现状？现在有的高校针对自己的专业领域推出了更
细分的MBA项目，例如传媒MBA、科技MBA等，你认为是否需要细分MBA领域？
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　　陈家乐：陈家乐：各个商学院肯定有很多雷同的地方，我认为面对竞争，还是要从提高老师和学
生的质量入手，制定严格的师生录取程序，扩建校友网络等。

　　我不认为MBA需要进行专业化细分。MBA侧重综合能力的培养，如果是单一的行业，对
学生的训练就比较局限，而且行业兴衰也是波动的。再者，MBA也不可能囊括所有的行业。
所以我认为广泛的知识更适合MBA教学，培养的学生更能应对全球化的变化。

　　记者：记者：商学院的学生都有工作经验，但老师却是出自象牙塔，没有实践经验。是否有这
方面的矛盾？

　　陈家乐：陈家乐：我们的教授分两类，一类是学术研究教授，一类是客座教授。学术型教授对行
业有很深的研究，通过历史案例和理论分析，也可以对市场上的现象做出判断；第二类是客
座教授，他们是各行各业的“大佬”，会和学生分享实战经验。我认为二者缺一不可，理论和
实际相结合。

　　记者：记者：现在很多商学院都和内地高校合办MBA班，二者的含金量是否相同？

　　陈家乐：陈家乐：我们也和清华大学合办了金融MBA班。从学历来说二者是完全一样的，但他们
针对的学生不同。清华金融MBA班针对的都是在职学生，一般都有七八年工作经验。

　　记者：记者：李嘉诚1月9日突然宣布重组公司业务，新成立的公司注册地将由香港改到开曼群
岛，旗下公司也纷纷合并或拆分上市。你怎么看待李嘉诚此举？你是否认为李嘉诚意在撤离
香港市场？

　　陈家乐：陈家乐：我不认为李嘉诚的资金在撤离香港，李嘉诚此举就是一个商业上的考虑，通过
资产重组，可以把旗下的资产分的更清楚。他的业务依然在香港。如果他真的要撤资香港，
香港股市肯定会大跌，但这个消息公布以后，股市反而上涨了不少。

　　有人说李嘉诚是因为香港即将出台《反垄断法》而提前撤离香港，我不这么认为。因为
不论在哪里注册的公司，都要遵守当地的法律，难道外国公司就可以不遵守香港的法律了
吗？

　　记者：记者：你如何看待世界经济格局？未来的世界经济火车头会是谁？

　　陈家乐：陈家乐：现在欧洲和俄罗斯的数据都很差，我认为美国是唯一的动力，美国现在复苏速
度很快。我对中国经济不悲观，增速7%我觉得还是很高的，但是否可以像以前一样做火车
头，我认为可能不会。下一步中国主要是希望通过内部消费支持增长。

　　俄罗斯现在很危险，非常依赖油价，但油价却不断下跌。继而，俄罗斯的经济对欧元区
八国也有很大影响，包括德国在内的欧元区国家和俄罗斯有很紧密的金融关系，都受到了牵
连。

　　记者：记者：你如何看待P2P、网络销售理财产品等互联网金融的发展？香港在这一块做得如
何？

　　陈家乐：陈家乐：互联网金融提供了一个另类的融资和投资渠道，是金融创新的一部分。多一个
渠道对整个市场发展是好事，但要留意背后的风险。风险包括两方面：首先是系统性风险，
现在相应的监管还不完善，很难判断其背后财务风险，一旦发生风险传导，可能有多米诺骨
牌效应；第二是互联网界面太便捷，投资者往往在很短时间内做出很大金额的决策，然而却
未必了解这个产品背后的风险，缺乏相关的专业性。
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　　相较之下，香港的互联网金融做的比较少，因为香港本身市场很成熟，而且规模不大，
互联网金融补充的余地不大；不像内地市场并不成熟，而且规模很大，所以很需要互联网金
融补充。

　　记者：记者：内地和香港的投资者最大的差别是什么？

　　陈家乐：陈家乐：内地的投资者还很不成熟，他们对公司都不够了解，都是短期投机，而不是长
期价值投资。很多人都讲投资者教育，但我认为这是很难教育的。这是一个漫长的过程，香
港上世纪七八十年代也是如此，一定要经历这个阶段，在实战中摸索，投资者才能走向成
熟。（来源：财新网）
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